

avions ainsi que leurs accessoires. Le rythme de production prévu de ces divers types pour 1942 s'établit de la manière suivante: 400 canons antiavions par mois; 1,000 parties cylindriques de canon antiavion par mois; 550 canons de campagne par mois; 150 pièces de bord par mois.

Mitrailleuses et armes portatives: Le programme de fabrication de mitrailleuses et d'armes portatives est en pleine voie d'exécution. La production projetée en 1942 comprend: 4,000 mitrailleuses Bren par mois; 3,000 mitrailleuses aériennes Browning par mois; 2,000 mitrailleuses Browning pour tanks par mois; 5,000 fusils antichars Boys par mois; 100 mitrailleuses de marine Vickers par mois; 2,500 sous-mitrailleuses Sten par mois; 25,000 fusils réguliers d'infanterie par mois.

Ce programme comprend aussi des mortiers, des lance-bombes et des projecteurs de fumée.

Munitions et éléments constitutifs de munitions: Le Canada produit actuellement des milliers de cartouches complètes de toutes sortes, y compris toutes les matières premières et composantes: cuivre, produits chimiques et explosifs, douilles de cartouche, fusibles à cartouche, amorces, gaines, et tubes.

Bombes: La production actuelle va des bombes de 500 livres aux calibres d'instruction, y compris les bombes à mortier, grenades, mines antichars, et grenades sous-marines, et la cadence de fabrication est de plusieurs milliers par mois.

Pyrotechnique: Cette catégorie comprend des cartouches pour signaux, bouées pyrophores, fusées, fumigènes, et le reste, dont la production mensuelle dépasse maintenant le chiffre de 100,000.

Instruments: Le Canada produit pour lui-même ainsi que pour le compte du Royaume-Uni et d'autres nations alliées tous les types d'instruments de précision requis pour la guerre moderne. Leur fabrication se poursuit à raison de centaines par mois et s'accélère rapidement.

Explosifs et produits chimiques: Environ 25 établissements, établis en vue de produire des explosifs et des produits chimiques, ont un rendement mensuel de près de 70 millions de livres.

Fourniment et intendance: Des industries, qui se livraient habituellement à la production du temps de paix, produisent maintenant des milliers d'articles de fourniment, des objets destinés aux casernes, des denrées alimentaires, des meubles et ainsi de suite.

Construction: La valeur des édifices et de diverses entreprises de construction destinés aux troupes a atteint le chiffre approximatif de 180 millions de dollars représentant 1,900 adjudications.

Le très hon. M. DANDURAND.

Programme de production morcelée: Cette organisation a été mise sur pied en vue d'encourager l'adjudication d'entreprises à des sous-traitants et afin d'utiliser à plein rendement les usines inactives.

Sociétés étatisées: Treize sociétés de la couronne fonctionnent sous la direction du ministère des Munitions et approvisionnements, les unes achetant, les autres produisant.

Commission de contrôle des industries en temps de guerre: Une grave pénurie de certaines matières premières ont nécessité des restrictions énergiques de leur consommation pour fins civiles. Les ordonnances de la commission de contrôle des industries en temps de guerre a pour objet de préserver ces matières premières pour fins de guerre. Voici les principales restrictions: (a) abolition de la fabrication d'automobiles de plaisance; (b) restriction de l'utilisation du caoutchouc, de la soie, de l'étain, etc.; (c) restriction de l'emploi de l'acier; (d) rationnement de l'essence et du pétrole; (e) restriction et abolition de la production des instruments de ménage.

L'activité du ministère des Munitions et approvisionnements est si vaste que je ne serais pas surpris que cet exposé fût incomplet, mais en tout cas les renseignements seront utiles aux honorables sénateurs.

J'aborde maintenant le programme du Gouvernement pour la présente année, et qui a été préparé relativement à l'année financière qui se terminera le 31 mars 1943.

Comme je l'ai déjà dit, le service naval comprend aujourd'hui 350 vaisseaux et plus de 27,000 hommes. On peut définir de façon fort simple le programme d'expansion pour 1942. Nous utilisons nos chantiers de construction navale afin de construire des navires pour la Grande-Bretagne et le Canada. A part les vaisseaux construits pour le compte de la Grande-Bretagne, notre marine prendra tous les vaisseaux que le Canada peut construire et enrôlera et formera les hommes d'équipage nécessaires. On ne limite pas le nombre des vaisseaux ou des hommes, sauf que le nombre des vaisseaux disponibles limite nécessairement le nombre des hommes que l'on peut recruter.

L'armée active canadienne comprend maintenant le corps de trois divisions d'infanterie, des unités de divisions et de corps, une division blindée et une brigade de chars d'assaut en Grande-Bretagne. En outre, en Grande-Bretagne, les unités de renforts comprennent des milliers d'hommes. On a mobilisé au pays une quatrième division d'infanterie et les unités de brigade d'une sixième division. En sus, il y a des troupes qui assurent notre défense territoriale sur nos côtes et aux endroits vulnérables, et des troupes qui subis-